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Материалы на основе этиленпропилендиеновых каучуков (СКЭПТ) обладают стойкостью к 

окислению, высокой озоно- и теплостойкостью, ударопрочностью. Для вулканизации резиновых сме-

сей на основе этиленпропилендиеновых каучуков применяются как традиционные серные, так и пе-

роксидные вулканизационные системы.  

Цель работы — изучение влияния вулканизующих систем на низкотемпературные и физико-

механические свойства эластомерных материалов на основе этиленпропилендиенового каучука 

СКЭПТ-40. В качестве объекта исследований выбраны резины на основе этиленпропилендиенового 

каучука марки СКЭПТ-40 производства ПАО «Уфаоргсинтез».  

Для изготовления резиновых смесей выбраны серная, серно-пероксидная и пероксидная вулкани-

зующие системы. Проведено исследование вулканизационных характеристик эластомеров, определе-

ны релаксационные характеристики, физико-механические показатели, коэффициент морозостой-

кости при растяжении, абразивостойкость, остаточная деформация сжатия, степень набухания в 

среде тормозной жидкости. Установлено, что быстрее всех подвулканизации подвергаются смеси, 

содержащие пероксидную вулканизующую систему, однако оптимума вулканизации достигают за 

более длительное время, чем резины с серно-пероксидной системой. Результаты определения пока-

зателей вулканизационной сетки резин, показали, что резиновые смеси с пероксидной вулкнизующей 

системой имеют меньшее количество поперечных связей, менее плотную вулканизационную сетку. 

Максимальной густотой пространственной сетки характеризуются резины с серной системой вул-

канизации. Образцы резин с серной системой вулканизованы при температуре 170 ºС в течение 

20 мин, с серно-пероксидной и пероксидной системой — при температуре 160 ºС в течение 20 мин. 

Установлено, что наименьшими упруго-прочностными свойствами обладают образцы с пероксид-

ной системой вулканизации. Резины с серной системой характеризуются высокими упруго-

прочностными свойствами и наименьшим значением объемного износа, однако обладают низкой 

степенью эластического восстановления. Вулканизаты, содержащие 0,3 мас. ч. серы и 2,5 мас. ч. 

дикумилпероксида характеризуются наибольшими значениями условной прочности при растяжении 

и относительного удлинения при разрыве. Также данные образцы обладают самыми низкими значе-

ниями остаточной деформации сжатия. Все исследованные резины являются стойкими к воздей-

ствию тормозной жидкости. Установлено, что максимальным значением коэффициента морозо-

стойкости при растяжении при минус 45 ºС характеризуется резина с серной системой 

вулканизации, для которой выявлена наибольшая густота пространственной сетки. 

Ключевые слова: резина, этиленпропилендиеновый каучук, агенты вулканизации, физико-механические 

свойства, коэффициент морозостойкости. 
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Materials based on ethylene propylene diene rubber (EPDM) are resistant to oxidation, high ozone and 

heat resistance, and impact resistance. For the vulcanization of rubber compounds based on ethylene pro-

pylene diene rubbers, both traditional sulfur and peroxide vulcanization systems are used.  

The purpose of this work was to study the influence of vulcanizing systems on the low-temperature and 

physical-mechanical properties of elastomeric materials based on ethylene propylene diene rubber SKEPT-40.  

Rubbers based on ethylene propylene diene rubber of the SKEPT-40 brand produced by PJSC Ufaorg-

sintez were chosen as the object of research. For the production of rubber mixtures, sulfur, sulfur-peroxide 

and peroxide vulcanizing systems were selected. A study of the vulcanization characteristics of elastomers 

was carried out, relaxation characteristics, physical and mechanical indicators, frost resistance coefficient in 

tension, abrasion resistance, residual compression deformation, and the degree of swelling in the brake fluid 

environment were determined. It has been established that mixtures containing a peroxide vulcanizing system 

undergo scorching the fastest, but optimum vulcanization is achieved in a longer time than rubbers with a sul-

fur-peroxide system. The results of determining the indicators of the vulcanization network of rubber showed 

that rubber mixtures with a peroxide vulcanizing system have a smaller number of cross-links and a less dense 

vulcanization network. Rubbers with a sulfur vulcanization system are characterized by the maximum density of 

the spatial network. Rubber samples with the sulfur system were vulcanized at a temperature of 170 ºC for 

20 minutes. Rubber samples with sulfur-peroxide and peroxide systems were vulcanized at a temperature of 

160 ºC for 20 minutes. It has been established that samples with a peroxide vulcanization system have the low-

est elastic-strength properties. Rubbers with a sulfur system are characterized by high elastic-strength proper-

ties and the lowest volumetric wear, but have a low degree of elastic recovery. Vulcanizates containing 0.3 

parts by weight. sulfur and 2.5 parts by weight. dicumyl peroxide are characterized by the highest values of ten-

sile strength and elongation at break. Also, these samples have the lowest values of residual compressive strain. 

All tested rubbers are resistant to brake fluid. It was found that the maximum value of the coefficient of frost re-

sistance under tension at minus 45 ºC is characterized by rubber with a sulfur vulcanization system, for which 

the greatest density of the spatial grid was revealed. 

Keywords: rubber, ethylene propylene diene rubber, vulcanization agents, physical and mechanical properties, frost 

resistance coefficient. 
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